

# Jaca Española

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

DIARIO PATRIOTICO - N.º 224



13 Abril de 1937

**Una Patria = Un Estado = Un Caudillo**  
**Una Patria: ESPAÑA = Un Caudillo: FRANCO**

## Repasemos un Edicto

El maese Pedro de la guerra española es el judaísmo. El mueve los peles, tiesos y empingorotados, de los retablos ginebrino, parisino y moscovita, buscando el daño y la ruina de España, ya que el triunfo de la cruzada nacionalista es de suponer que lo tendrá descontado, porque lo perverso no quita a lo sagaz. De otro modo no se explica que el bolchevismo—«alter ego» del judaísmo— fuerce a la obstinación en la resistencia al bando rojo, donde hay millares de combatientes que desean la rendición, cansados de dar coces contra el aguijón.

¡Ah! Es que el judaísmo encontró en España plaza libre, engalanada por sus propios artífices hace cinco años para rendirle homenaje, y gozques prontos a lamer las pezuñas de los dictadores sionistas, aunque en las manos esgriman el látigo de cinco colas. Y presenta «su política» frente a la política secular española que jamás transigió con el predominio israelita y que consideró al pueblo deicida como su enemigo más peligroso y astuto.

Ya en los remotos días visigodos, los judíos fueron excluidos de los cargos públicos por decreto del tercer Concilio de Toledo, y duramente perseguidos. Durante la edad media, la animadversión popular a esta raza fué constante. Si la historia no lo comprobase, bastaría la persistencia del vocablo «judiada» en nuestro léxico como significativo de acción inhumana o de lucro excesivo y escandaloso. Y por tantas y tantas judiadas, los Reyes Católicos expulsaron a esos «indeseables» en 1492.

No se les permitió que exportasen el oro, la plata y la moneda, pero sí trasladar sus capitales en letras de cambio. Fuimos generosos. Ahora, el judaísmo, dueño de la Banca internacional, diríase que como represalia acapara el oro de España bajo los auspicios de avisados mediadores marxistas que celestinean en el negocio sin remilgos ni jerigonzas por el buen barato que la tercería les reporta. Y la Patria que se hunda. ¿Pero tienen patria los tales? Ni ellos ni sus amos los judíos la tienen. «Detrás de mí, el diluvio», exclaman.

Pero España sabe, mejor que ningún otro país del mundo, cómo, llegada la ocasión, se ha de tratar a los judíos, y lo sabe desde el siglo VI. Y no lo olvidan los sefardíes diseminados por Europa, en franco cambalache con los poderosos «gettos» de Praga y Amstérdam y con esas otras juderías de lujo que se llaman Bolsas de Cambio y Centros de alta contratación.

La lección, a fuerza de aprenderla durante tantas centurias, no ha sido olvidada, y habrá que ir pensando lo que hay que hacer con los judaizantes emboscados que medran y conspiran en nuestro propio territorio a ciencia y paciencia. Quien dice judaizantes dice marxistas. Por si acaso, no estará de más repasar el edicto de los Reyes Católicos, que santa Gloria hayan.

El valor histórico de España consiste en la defensa del espíritu universal contra el de secta.

RICARDO DEL ARCO.

**Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.**

## Razón del trabajo de la mujer en Rusia

Una hembra rusa, vergüenza del sexo, Kame-nieva, presidenta de uno de los organismos oficiales, dijo a nuestro masón Llopis que «para emancipar a la mujer hay que libertarla de todas las pequeñas ataduras que hoy le impone la vida doméstica; sobre todo la obligación de atender al marido, de atender a los hijos...»

Familia y sociedad quedan deshechas con la aplicación de tales anárquicos principios; y como el judaísmo masónico no se pára en barras en la total destrucción del hogar y de la familia para llegar así al aniquilamiento de la civilización cristiana, ha encontrado como medio el más apropiado *emancipar a la mujer*, concediéndole (!) los mismos derechos que al hombre.

Hay aquí un sofisma absurdo y grosero pero fascinador para la mujer, que por cierto y desgraciadamente se ha dejado en gran parte sorprender y seducir bajo la apariencia de ese espejuelo deslumbrador, al que volveremos en ocasión oportuna.

El bolchevismo judío-masónico que tomó posesión de Rusia, antes que de ninguna otra parte y en cuyos organismos oficiales judíos y masones están a proporción de un noventa por ciento, sentó el primer jalón para emancipar a la mujer dándole los mismos derechos y colocándola en el mismo plano que al hombre: ese primer jalón fué *el trabajo*.

No el trabajo propio de sus tiernas y delicadas manos, con el que se dignificaría ella misma y sería la admiración del otro sexo; sino toda clase de trabajo por burdo y tosco [que sea, porque «para que la mujer, dice esa hembra rusa antes citada, entre en el ejercicio de sus derechos, debe ante todo participar en la producción».

Y tan al pie de la letra lo han ejecutado esos caníbales de la humanidad, que la mujer en Rusia se ve lo mismo regulando con su porra en la mano la circulación en las calles de las grandes urbes, como haciendo de mozo de cordel en los trasatlánticos; lo mismo gobernando la esteva del arado, que cargando vagonetas de mineral.

Recordamos a este propósito aquel barco ruso que arribó al puerto de Barcelona en el último año, si mal no recordamos, de la nefasta y fenecida república; en él iban cinco mujeres rusas vestidas con su *mono* y ejecutando con la restante tripulación el trabajo de carga y descarga.

Lo demás se adivina, porque aquellas mujeres, ¡desgraciadas mujeres!, habían perdido ya hasta el semblante de tales.

Dejamos para el siguiente artículo una estadística y notas curiosas, concluyendo éste con un

sincero lamento, al ver esa injuria que se nos hace arrebatándonos nuestros niños para Rusia, donde no han de conocer no ya el amor de una madre, pero ni siquiera el calor y el cariño de una mujer que los consuele y mime.

XENÓFOBO.

## UN HOSPITAL QUE NO PARECE HOSPITAL

Al pronunciar la palabra Hospital sentimos tristeza y compasión, pues estamos convencidos de que un hospital tiene que ser una casa donde reine el dolor; pero después de pasar unos días en el Hospital de Convalecientes de esta ciudad no tenemos otro camino que renunciar a esa idea.

La tristeza y el dolor que traemos de otros hospitales desaparecen al llegar aquí, para dejar paso a otros pensamientos más risueños y a perspectivas más halagüeñas.

Yo creo (como enfermo en este Hospital) que el instalarlo aquí ha sido un gran acierto. Es tan alegre, todo está tan ordenado, tan bien atendido, y somos los enfermos tan agasajados, que nos creemos en una finca de recreo en lugar de en un hospital.

Es tanto el cariño y tan acertados deben ser el tratamiento y el régimen que nuestros Jefes-Médicos ponen en curarnos, que no es extraño observar que en pocos días estamos curados de los males que padecemos, y que al abandonar el Hospital lo miremos contentos pero al mismo tiempo con pena.

Es una verdadera labor altruísta la que hacen todas esas señoritas que tan desinteresadamente colaboran con las Hermanas para cuidarnos y hacernos olvidar con sus atenciones la nostalgia de seres queridos que todos tenemos en otra parte; labor digna de admiración y respeto.

Al escribir estas líneas (desde luego torpemente porque nunca tuve madera de escritor) no he querido más que dar a la publicidad un sentimiento común, el de todos los enfermos que aquí nos encontramos, y recordar a aquellos que lo olvidan el deber inexorable que tenemos todos, absolutamente todos, de gratitud hacia las personas que laboran en esta obra.

Cuando nos encontremos lejos de aquí, en alguna trinchera, o, terminada la guerra, en nuestras casas y oigamos el nombre de Jaca, no podremos por menos de recordar el cariño con que aquí nos trataron, empezando por nuestro querido Comandante y Alféreces Médicos y pasando por esas hermanitas que tan solícitas se muestran siempre que hay que hacer algún bien o aliviar alguna pena; y por esas señoritas que poseen un alto sentimiento patriótico y acuden al Hospital a cuidarnos y a aguantar impertinencias (que yo, sin conocer a ninguna de ellas, aseguro, sin temor a equivocarme, que de ello no tenían ninguna necesidad), para terminar por el último sanitario. Todos ponen celo y empeño en nuestra curación.

Una vez más quiero hacer presente a todas estas personas que su afecto y su buena voluntad no los olvidaremos nunca, y que cientos de corazones las recordarán siempre con admiración y cariño.

FRANCISCO CONDE

*Hospital de Convalecientes.*

# Información de la Guerra

## Comunicados Oficiales

**Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas de los días 11 y 12 de Abril de 1937.**

**EJERCITO DEL NORTE.**—5.ª División: Sin novedad.

**SEXTA DIVISION.**—El enemigo inició un ataque a la posición de Cigán en el frente de Santander, siendo durísimamente rechazado y cogiéndosele quince muertos y siete prisioneros.

En Vizcaya en la posición de Arralde van enterrados 77 cadáveres enemigos del ataque rechazado a dicha posición.

En este frente se han presentado 21 milicianos con armamento y 40 paisanos.

**OCTAVA DIVISION.**—Sin novedad, con ligeros tiroteos y cañoneos.

**DIVISION DE AVILA.**—El enemigo ha iniciado nuevos ataques en el sector de Robledo de Chavela que han sido rechazados duramente, cogiéndosele 37 muertos, 56 fusiles y abundante material de guerra todavía no clasificado.

**DIVISION DE SORIA.**—En el sector de Soria y sobre la carretera de Guadalajara, un intento de ataque enemigo fué deshecho por nuestras armas automáticas que le obligaron a replegarse con gran número de bajas.

**CUERPO DE EJERCITO DE MADRID.**—Un grande e intenso descalabro han sufrido hoy las fuerzas rojas en el frente de Madrid. Intensos y reiterados ataques tras potente preparación artillera, han sido durísimamente rechazados siendo segadas materialmente las oleadas de asalto del enemigo y paralizados por nuestro fuego los 42 tanques que protegieron el ataque, quedando 7 de éstos en nuestro poder.

El lugar en que el ataque revistió más importancia fué en el Cerro del Aguila y Cuesta de las Perdices. atacados por las brigadas de extranjeros «Lister», «Taharo» y «Dimitroff», y las 57 y 58 de Campesinos, a las que se produjeron más de tres mil muertos de los 16.000 atacantes.

Las fuerzas de la Ciudad Universitaria en el momento culminante del ataque salieron de sus trincheras cantando el Himno de la Legión y acometiendo al enemigo de flanco. Al ser rechazadas las brigadas atacantes fueron, en su huida, ametralladas por las armas automáticas de los mismos rojos para contener así la desbandada de los atacantes.

El comportamiento de todas las fuerzas nacionales supera en heroísmo y en técnica a cuanto pueda decirse.

El día de hoy ha sido de gloria para nuestras fuerzas madrileñas y de descalabro para las fuerzas rojas.

**EJERCITO DEL SUR.**—Intentos de ataque en diversos puntos que han sido rechazados apenas iniciados.

Salamanca, 11. Abril 1937.—De Orden de S. E.—*El General 2.º Jefe de E. M.*—FRANCISCO MARTÍN MORENO.

### Parte del día 12.

**EJERCITO DEL NORTE.**—5.ª División. Para alejar al enemigo de las proximidades de una de las carreteras de Huesca, por haberse infiltrado por un carrascal desde donde hostilizaba a aquella, se ha efectuado una operación castigando duramente al enemigo al que se cogieron más de 60 muertos, 109 fusiles y 3 ametralladoras, presentándose a nuestras filas 6 milicianos con armamento y 16 paisanos sin él.

**SEXTA DIVISION.**—En el sector de Vizcaya se presentaron 12 milicianos con armamento. Sigue el mal tiempo paralizando las operaciones en aquel sector.

**OCTAVA DIVISION.**—Tiroteos y cañoneos presentándose en nuestras filas 16 milicianos.

**DIVISION DE AVILA.**—Fuego intenso de fusil y de cañón en el sector de Robledo de Chavela.

**DIVISION DE SORIA.**—Ligeros tiroteos.

**CUERPO DE EJERCITO DE MADRID.**—Continúan los descalabros de las brigadas rojas en el frente de Madrid.

Después de intensa preparación artillera a las 13 horas del día de hoy se llevó a cabo por el enemigo un ataque en dirección del Cerro del Aguila y en el frente comprendido entre la Cuesta de las Perdices y Sicilia Molinero. El ataque que fué precedido de carros rusos terminó con la más grande de las desbandadas de los asaltantes. Seis carros quemados y dos inutilizados por nuestros soldados fueron parte del botín de hoy.

Las brigadas internacionales que tomaron parte en el asalto huyeron presa de pánico hacia el Balneario de la Playa de Madrid, siendo una vez más ametralladas por las armas automáticas de las fuerzas rojas que en estrecha colaboración con nuestras ametralladoras aniquilaron a aquellas fuerzas. Un nuevo ataque hecho con fuerzas frescas a las 20 horas, emprendido con 4.000 hombres en tres kilómetros de frente que asaltaron en oleadas sucesivas, fué igualmente desorganizado y rechazado, cogiendo al enemigo dos tanques de los que precedían el ataque.

Nuestras tropas con una moral y espíritu dignos de todo encomio salieron de sus trincheras con granadas de mano, y al arma blanca causaron al enemigo una verdadera carnicería, haciéndosele más de 300 muertos y persiguiéndole y desorganizándole en su huida.

Según prisioneros capturados, las bajas entre los extranjeros de la brigada internacional son elevadísimas.

La brigada «Dimitroff» ha sido destrozada; de la «Tahelmann» solo quedan dos batallones y de la de «Campesinos» 200 hombres.

En los encinares de El Pardo y Casa de Campo se está enterrando toda la escoria internacional que forma la vanguardia del Ejército rojo.

**EJERCITO DEL SUR.**—El fuerte temporal ha limitado la actividad de estos frentes, habiéndose rechazado enérgicamente los intentos del enemigo de aproximarse a nuestras posiciones.

Salamanca, 12 abril 1937.—De Orden de S. E.—*El General 2.º Jefe de E. M.*—FRANCISCO MARTÍN MORENO.

## NOTICIAS

—**BILBAO.** Ha circulado el rumor que el presidente Aguirre pretendía huir pero esta tarde se afirma que él mismo trata de entrar en negociaciones para la rendición de Bilbao, vista la imposibilidad de resistir los ataques de los nacionales.

—**PARIS.**—El Gobierno vasco ha consultado al de Valencia si puede trasladarse a Santander por creer no debe continuar en Bilbao por el peligro que le acecha. De Valencia le han contestado debe esperar pues no cree está la situación tan apurada.

## Enseñanzas de un día...

Pasaron las horas de inquietud, más bien de nerviosismo, producidas por el de ciertas personas, y antes de que el eco de los gritos de triunfo que les siguieron, se diluya allá, en los linderos de la memoria y el olvido, como un lucero más, yo quisiera, aprovechando todavía el buen estado de opinión del pueblo jacetano, sacar unas deducciones que juzgo convenientes para todos, y a las que bien pudiera darse el nombre de «Enseñanzas de un día de guerra cercana».

Tres fenómenos son habituales cuando por alguna circunstancia se ve turbado el ritmo tranquilo y normal de vida de esta Ciudad, si bien dos de ellos más acentuados (exceptuada esta ocasión) que el tercero:

Los bulos, la actuación de nuestro Ejército, y el recibimiento al regreso de una operación.

Vayamos con el primero. Yo no puedo creer, que ese afán reporteril, ese querer saber más que nadie, y ese deseo en fin de dar las noticias de mejor tinta y de ulterior alcance, tenga otro objetivo, que una buena fé, y el afán de verse escuchado por corrillos de personas, ávidas de transmitir a su vez lo que acaban de oír.

Hay sin embargo en esta actuación, un peligro, que sin ser tal, lleva la intranquilidad y el desasosiego a multitud de personas, parientes tal vez de los que luchan, y es el abultamiento, las exageraciones a que dan lugar imaginaciones exaltadas, los que lo producen. (¡A cuántos estrechaba ayer la mano con satisfacción, después de haber sido dados por muertos o heridos!)

Y no quiero decir que haya mala intención... porque sería ya terreno de las leyes, y a ello no creo llegue el reconocido espíritu y buena voluntad de nuestros conciudadanos.

Segundo. ¿Qué puede decir mi pobre pluma acerca de la actuación de nuestros soldados?

Día llegará en el que poetas de fama, puedan cantar con sus versos, las hazañas de este heroico Regimiento, cuyas intervenciones desde Madrid a Oviedo y de Cataluña a Bilbao, se cuentan por triunfos que nos llevan a una deducción: «Acción en que toman parte, victoria lo grada».

¿Y en cuanto a los Voluntarios de la Compañía Noriega, que tanto honor hicieron a este nombre?

Todos soldados de un mismo Ejército, sin más en sus mochilas que el honor de la Patria, más con las armas que proporciona un patriotismo, una lealtad y una fe inquebrantable en los destinos de España.

Todos por igual cumplieron con su deber como españoles primero, y los Voluntarios como Falangistas después, ya que con arreglo a nuestras normas, en las que hasta la muerte es un acto de servicio, supieron ir en vanguardia y se hicieron acreedores al recibimiento que se les tributó.

Y rozo ya el tercer punto.

Antes de nada, yo quiero felicitar al Excelentísimo Ayuntamiento, por ese gesto y esos actos a los que también Falange aportó su granito de arena.

Y después, hay que divagar forzosamente en busca de las causas, que si no lograron hacer desbordarse la alegría en fechas históricas como las caídas de San Sebastián, Toledo, Málaga, etc., tu-

vieron la virtud ayer de conseguir una conmoción local como hacía tiempos no se observaba.

¡Bien estuvo, aunque olvidáramos un poco a los soldaditos la noche anterior!

Y ahora. Yo creo sinceramente que Jaca debe un homenaje de gratitud al Regimiento Galicia, y que para ciertas personas, les conviene un poquito de guerra... y algo cercana.

J. DUMAS

---

---

## CABOS SUELTOS

---

Noticias bermellas.

«Nuestros milicianos se bañan cerca de la Casa de Campo».

En agua de rosas.

«En Sevilla no toman los billetes».

¡Pobres empresarios!

«En el frente de Huesca ganamos siete kilómetros, palmo a palmo».

Vosotros jugad al palmo, hasta que os llegue la palma... toria.

«Según la F. P. 2, Uzcudun ha muerto en el frente».

¿Uzcudun K.O.?

¡Oh! ¡Cá!!

Dijo la Pasio:

«Vale más morir de pie que vivir de rodillas».

Fregando suelos, que es lo único que debías hacer.

Ha dicho don Inda:

«Aseguré que la guerra se intensificaría en Marzo, y ya se ha visto».

Y yo aseguro que hará calor en Agosto y ya se verá.

«Ahora digo, que para dentro de pocas semanas puede columbrarse el fin».

Y mientras tanto sin *principio*.

«El ex alcalde de Madrid se encuentra en Bruselas».

Habrà ido por el *encaje*.

«Nuestra aviación bombardeó el monte Garabatas».

Sobre el que hizo varlos garabatos.

«Hemos tomado la teta del Carrascal».

¡Aj! ¡Qué asco!

Noticia blanca:

He recibido un atento oficio de la Alcaldía, y yo, siempre atento a detalles, he visto, no sin sorpresa, que en el membrete figura aún el titulito de

«Muy Ejemplar Ciudad de Jaca».

¿Aún estamos en esto?

¡Si yo creía que ya no quedaban *ejemplares*... de esos oficios!

¿Vamos a que los hagan nuevos señor Alcalde, dejando los *recuerdos* para... la familia? — D.

---

Tip. Viuda de R. Abad. Mayor, 32. — JACA